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 11 сентября отметила свой 90‑летний юбилей Суханова Вера 
Николаевна. Поздравить юбиляра пришла председатель обще‑
ства «Ветеранов войны и труда» Т. А. Галашова.

 19 сентября состоялось традиционное вручение меда‑
лей «Рожденному в Коломягах». Поздравили малышей и их 
родителей заместитель Главы МО Коломяги Владимир Ива‑
нович Когут и сотрудник местной администрации Марина 
Борисовна Сурикова.

Анонс мероприятий библиотеки в ноябре
 05.11.2019 в 12:00 «Варшавская мелодия» – к 95‑летию 

со дня рождения русского драматурга, писателя Леонида 
Зорина.

 12.11.2019 в 12:00 «Я не могу иначе» – к 90‑летию со дня 
рождения Александры Пахмутовой.

 19.11.2019 в 12:00 «Имущественные налоги для физических 
лиц: порядок исчесления, льготы, срок уплаты. Интернет‑сер‑
висы ФНС России». Тематическая встреча со специалистом 
ФНС России.

 26.11.2019 в 12:00 «Невероятные тайны Санкт‑Петербурга 
мы раскроем, читая книги: Сказки, рожденные в Петербурге, 
Петрограде, Ленинграде». Лекция сотрудника музея А. С. Пуш‑
кина Ласицы В.А.

19 октября депутаты Муниципального Совета МО Коломяги 
и сотрудники местной администрации приняли участие в об-
щегородском субботнике. От мусора и прошлогодней травы 
и листвы была очищена территория возле ул. Вербная, д.20/2

1 ОКТЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

УВАЖАЕМЫЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ!
1 ОКТЯБРЯ ОТМЕЧАЕТСЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ.

Уважение к людям старшего поколения – свидетельство зрелости общества, нашей 
ответственности за благополучие тех, чьим, трудом и талантом, героическими 

свершениями крепла наша страна. Особые слова благодарности в этот день мы 
адресуем ветеранам, блокадникам, труженикам тыла – всем, кто отстоял нашу страну, 

сохранил для нас наш любимый город.
Сегодня бесценный жизненный опыт ветеранов, их мудрость и активная гражданская 
позиция востребованы в патриотическом воспитании молодежи, сохранении памяти 

о героическом прошлом нашей страны.
Вопросы повышения качества жизни пожилых горожан постоянно находятся в центре 
внимания всех ветвей власти Санкт‑Петербурга. Созданная в нашем городе служба 

социальных участковых упрощает доступ к широкой системе социальных льгот 
и гарантий. Реализуя Стратегию действий в интересах граждан старшего поколения, 

другие социальные программы, мы делаем все, чтобы каждый из них чувствовал 
внимание и заботу города.

Желаем всем петербуржцам старшего возраста крепкого здоровья, долголетия, 
семейного благополучия, мира и добра!

Губернатор Санкт-Петербурга А. Д. Беглов
Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В. С. Макаров

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ19 сентября возле дома 
11 по Новоколомяжскому 
проспекту появилась малая 
архитектурная форма в виде 
основателя нашего горо-
да. Петр I установлен здесь 
не случайно – активные жи-
тели подали заявку в муни-
ципалитет с просьбой уста-
новить скульптуру перед их 
домом. Место установки 
и образ фигуры выбирали 
коллективно. После просмо-
тра каталога, активисты ска-
зали: «Хотим Императора!»

Напоминаем, что в конце 
2016 года в целях создания 
условий для системного ро‑
ста качества и комфортной 
городской среды на тер‑
ритории России стартовал 
проект «Формирование ком‑
фортной городской среды». 
Основной целью проекта яв‑
ляется благоустройство го‑
рода с обязательным учетом 
мнений граждан.

В рамках этой програм‑
мы каждый житель нашего 
округа может обратиться 
со своими предложениями 
в Комитет по благоустройст‑
ву Санкт‑Петербурга, в ад‑
министрацию Приморского 
района и в муниципальное 
образование МО Коломяги.

«ХОТИМ 
ИМПЕРАТОРА!»

ОБЩЕГОРОДСКОЙ СУББОТНИК
Выражаем огромную бла‑

годарность всем жителям тем, 
кто принял участие в суббот‑
нике и выделил свое личное 
время для дополнительной 
уборки территорий и высадки 
саженцев.

Напоминаем, что с 1 ок‑
тября 2019 года в нашем го‑
роде проводится ежегодный 
осенний месячник по благо‑
устройству: городские служ‑
бы активно убирают дворы, 
улицы, сады, парки и скверы. 
По предварительным данным 
было высажено более 5 тысяч 
молодых саженцев деревьев, 
свыше 51 тысячи кустарни‑
ков, более 297 тысяч луковиц 
тюльпанов, которые первыми 
расцветут в Петербурге вес‑
ной будущего года.
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09 октября 2019 года в рамках XII Спартакиа-
ды среди лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья, состоялись соревнования 
по волейболу и волейболу сидя, в соревно-
ваниях приняли участие 18 районных команд 
Санкт-Петербурга

Команды соревновались в трёх нозологиче‑
ских группах: нарушение слуха, интеллектуаль‑
ные нарушения и поражениями опорно‑двига‑
тельного аппарата.

В составе сборной команды Приморского района 
три спортсмена нашего интерната: Борисенко Ан-
дрей Сергеевич, Хрисанфова Ольга Сергеевна 
и Хасаншина Робига Хоснулевна приняли участие 
в соревнованиях по волейболу сидя.

По итогам соревнований по волейболу сидя ко‑
манда Приморского района заняла III место.

Все участники сумели показать себя как один 
сплоченный, верно идущий к победе коллектив. 
Мы поздравляем сборную команду Приморского 
района с достойным выступлением на Спартакиаде!

Инструктор ЛФК СПб ГБ СУСО «ДИПИ № 1» 
Трифонова Ангелина Романовна

СПАРТАКИАДА 
ПО ВОЛЕЙБОЛУ 

СИДЯ

Сейчас в Совете ветеранов числится 532 че‑
ловека. За отчетный период из организации 
убыл 61 человек, из них 40 умерло и 21 вышел 
из состава. Встал на учет 61 человек.

По словам председателя, Совет уделяет 
большое внимание работе с молодежью, чест‑
вованию ветеранов в связи с памятными дата‑
ми, организации лечебно‑оздоровительного 
отдыха и досуговых мероприятий. Ветераны 
ведут Уроки мужества в школах нашего округа, 
ездят на экскурсии, посещают театры и музеи.

На мероприятии выступил Глава муници‑
пального образования МО Коломяги Сергей 
Эдуардович Борисенко: «На протяжении дол‑
гих лет успешной работы в Совете ветеранов 
Тамара Алексеевна пользуется огромным 
и заслуженным уважением у всех членов Об‑
щества. На ней держится вся работа органи‑
зации», – отметил он.

Работа Совета ветеранов за отчетный пе‑
риод единогласно признана удовлетворитель‑
ной. В новый состав было выбрано 6 человек: 
Т. А. Галашова (председатель), А. С. Ростовце‑
ва (заместитель), Е. М. Платонова (секретарь), 
Г. Н. Петухова, Е. Ф. Волгина, К. А. Лазарева.

Прием ветеранов ведется в первую и третью 
среду каждого месяца с 12.00 до 14.00 в муни‑
ципалитете МО Коломяги.

ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЕ СОБРАНИЕ 
ВЕТЕРАНОВ МО КОЛОМЯГИ

3 октября 2019 года состоялось от-
четно-выборное собрание Совета 
ветеранов МО Коломяги. С докла-
дом о проделанной работе за период 
2017-2019 годов выступила пред-
седатель Совета ветеранов Тамара 
Алексеевна Галашова, которая обо-
значила основные направления дея-
тельности организации 
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8 октября исполнилось 90 лет жителю Коломяг Ясинович Ирине Михай-
ловне. Во время праздничного чаепития юбиляр поделилась воспоми-
наниями о ярких моментах своей жизни

«Мне было 11 лет, когда началась война. Мы жили на даче с родителями 
в Комарово. Когда услышали сообщение по радио, родители сразу уехали 
в военкомат, оставив нас с братом у тети. До войны папа был водителем, 
а во время войны – командиром части, мама – санитаркой. Вновь увидели 
мы их только после окончания войны».

В 1942‑м Ирина Михайловна лежала в больнице с крайней степенью ди‑
строфии, и, по словам юбиляра, врачи удивились тому, что она смогла вы‑
жить. После больницы девочку отправили в интернат, затем в Ярославскую 
область. «Мы жили в деревне Пустынь, и я помню даже название почтового 
отделения, которое называлось “Кукобой”. Бегала получала открытки от ро‑
дителей, а мальчишки сочиняли песни про эту местность».

Как познакомились с мужем, Ирина Михайловна не помнит, но прожили они 
вместе до золотой свадьбы, и совсем немного им не хватило, чтобы отметить 
60‑летие семейной жизни. В 1950‑м родилась дочь, в 1958‑м – сын. Сейчас 
у Ирины Михайловны есть три внучки и три правнучки, которые часто приезжают 
в гости. «Семья – это мое главное хобби», – говорит именинница. 

ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАШИХ 
ОКТЯБРЬСКИХ 

ЮБИЛЯРОВ!

Наш 95‑летний юбиляр
КУЗЬМИНА Вера Григорьевна

Наши 90‑летние юбиляры
АРСЕНЬЕВА Лилия Ивановна
ЧЕРКЕС Любовь Моисеевна

ЯСИНОВИЧ Ирина Михайловна

Наши 85‑летние юбиляры
ЗАВЬЯЛОВ Борис Леонидович

ЛЬВОВА Нина Серпионовна
СМИРНОВА Людмила Георгиевна

Наши 80‑летние юбиляры
ЖУКОВ Анатолий Михайлович
КОСТИК Михаил Михайлович
КУРАНОВА Галина Павловна
МАСЛОВА Анна Николаевна

ПЕДОРИЧ Валентина Александровна
РОНЖИНА Валентина Федоровна
СУДАКОВА Екатерина Алексеевна

Наши 75‑летние юбиляры
ВОЛОГИНА Людмила Викторовна
ДЕМЬЯНОВА Татьяна Григорьевна

ИОФФЕ Алевтина Михайловна
КИСЕЛЕВА Галина Алексеевна

РУДНИК Мария Григорьевна
ЧАШНИКОВА Людмила Васильевна

ЯКУБОВСКАЯ  
Валентина Владимировна

30 октября исполнилось 95 лет Анне Владимировне Семеновой, жителю 
дома-интерната для престарелых и инвалидов № 1. «На свой возраст Вы 
не выглядите. У меня седин на голове больше, чем у Вас», – говорит именин-
нице депутат Муниципального Совета МО Коломяги Александр Алексеевич 
Редько. На это Анна Владимировна улыбается: «Проходите, дорогие гости!»

«О себе много могу рассказать. Родилась в Кыргызстане. Шла война, к нам 
привозили ленинградских детей, чтобы спасти от голода и холода. Они горько 
плакали, и мы плакали вместе с ними. Так жалко их было».

У Анны Владимировны – 43 года трудового стажа в сельском хозяйстве и тор‑
говле. Сын уехал учится в Ленинград на архитектора.

«Когда умер муж, сын настоял, чтобы я продала дом, и забрал меня к себе. 
Но жить вместе с сыном было сложно. Сейчас его нет в живых, но меня регу‑
лярно навещает невестка. Они с сыном прожили вместе 20 лет, она мне как 
родная» – говорит именинница. Также у Анны Владимировны очень много 
внуков и правнуков.

ЖЕЛАЕМ ЕЙ КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ И ДОЛГИХ ЛЕТ ЖИЗНИ!

Мария Легашова

ЯСИНОВИЧ ИРИНА МИХАЙЛОВНА

МАКАРОВ: ИНТЕРЕСЫ ОТДЕЛЬНЫХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ БИЗНЕСА НЕ ДОЛЖНЫ 

ПРЕОБЛАДАТЬ НАД ПРАВАМИ  
ТЫСЯЧ ПЕТЕРБУРЖЦЕВ

СЕМЕНОВА АННА ВЛАДИМИРОВНА

Документом предлагается по‑
правка к проекту Федерального 
закона, предусматривающая, что 
минимальная площадь объектов 
общественного питания, распо‑
ложенных в многоквартирных до‑
мах и торгующих в розницу алко‑
голем, должна устанавливаться 
региональными органами госу‑
дарственной власти в пределах 
от 20 до 100 квадратных метров.

Комментарий Председате-
ля Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга, Секретаря 
Санкт-Петербургского реги-
онального отделения партии 
«Единая Россия» Вячеслава 
Макарова:

«Петербургский     парламент 
разработал поправку к одно‑
му из самых актуальных сейчас 
федеральных     законопроектов. 
На рассмотрении Государствен‑
ной Думы находится инициатива 
о существенном ужесточении ус‑
ловий работы для предприятий 
общественного питания, которые 
ведут розничную торговлю алко‑
голем и размещаются в многок‑
вартирных жилых домах.

Речь идет о так называемых 
«рюмочных» или «наливайках» – 
так сами граждане окрестили 
сомнительные заведения, ко‑
торые только маскируются под 
предприятия общественного 
питания и, пользуясь несовер‑
шенством действующего зако‑
нодательства, торгуют спиртным 
фактически без ограничений.

К нам уже не первый год об‑
ращаются тысячи петербуржцев 
с требованием избавить их от тако‑
го соседства. Подобные торговые 
точки превращают жизнь прилега‑
ющих к ним кварталов в настоящий 
ад. Но сегодня возможности регио‑
нов по регулированию этой сферы 
торговли значительно ограничены 
федеральным законодательством.

П е т е р б у р г с к и й      п а р л а м е н т 
не просто поддерживает предложен‑
ный законопроект, но и предлагает 
усилить некоторые из его положе‑
ний. Расширение полномочий реги‑
ональных органов власти позволит 
регулировать отношения в этой сфе‑
ре с максимальным учетом местных 
особенностей. Это необходимо, 
чтобы четко отделить «рюмочные» 
от настоящих кафе, баров и ресто‑
ранов, которые не должны постра‑
дать в результате введения новых 
условий. Кроме того, необходимо 
обеспечить учет мнения жителей 
многоквартирных домов, в которых 
предполагается разместить подоб‑
ные предприятия торговли.

Уверен, что этот федераль‑
ный законопроект лишь первый 
шаг к наведению порядка в сфере 
розничной торговли алкоголем. 
У нас уже подготовлен проект за‑
кона, предусматривающий запрет 
на размещение входов в питейные 
заведения рядом с парадными 
и во дворах жилых домов. Интере‑
сы отдельных представителей биз‑
неса не должны преобладать над 
правами тысяч петербуржцев».

16 октября 2019 года Законодательное 
Собрание Санкт-Петербурга приняло 
Постановление «О поправках к проек-
ту Федерального закона № 429017–7 
«О внесении изменений в статью 
16 Федерального закона «О государ-
ственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции 
и об ограничении потребления (распи-
тия) алкогольной продукции»
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С раннего детства мы учим детей тому, что нужно уважать старших и прислушиваться к их 
советам. Люди преклонного возраста достойны уважения независимо от своих заслуг и до-
стижений. Многие из них всю жизнь работали, воспитывали детей. Прожив немало лет, они 
могут дать хороший совет подрастающему поколению, а оглянувшись назад, точно знают, 
что хотели бы изменить в собственной жизни. О своих мечтах и о том, что бы они сделали, 
если бы могли вернуть время назад, рассказали жители коломяжского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов. Респондентами выступили люди разных профессий – авиади-
спетчер, проводник, спортивный тренер, старшая медсестра, работник связи

Мария Легашова

Редакция газеты благодарит за помощь в проведении интервью 
сотрудников дома-интерната Казакову Елену Владимировну,  

Киселеву Алису Юрьевну, Шапкину Анну Вениаминовну  
и депутата Муниципального Совета Игоря Владимировича Колесникова.

Вершинская Нэля Андрияновна, 77 лет, 

мечтает, чтобы здоровье было, и хотела бы, 

чтобы муж был жив. 

Деткова Нина Анатольевна, 75 лет, менять ничего не хочет и мечтает и дальше жить спокойно, тихо. За свою жизнь она сменила много профессий: от по‑мощника кочегара и дружинницы до секретаря. Сейчас ув‑лекается вышивкой и разгадывает кроссворды.

Виктор 

Владимирович Берсенев,

68 лет, 

с удовольствием бы вернул 

свои молодые годы. «Вы 

сами прекрасно знаете, 

что их не вернуть. А менять 

я ничего не хочу», – гово‑

рит Виктор Владимирович. 

Всю жизнь он посвятил 

спорту, работал тренером 

по рукопашному бою. Сей‑

час занимается на трена‑

жерах, но недавно потянул 

коленку. Узнав про гряду‑

щий праздник, интересует‑

ся, будут ли подарки.

Владимир Юрьевич Бурканов, 61 год, 
никогда бы не женился на своей первой жене. «А о чем здесь 
можно мечтать? Хочу найти подругу и уехать с ней куда‑ни‑
будь. И еще денег побольше». На вопрос об увлечениях от‑
вечает, что любит смотреть футбол по телевизору.

Бишова 
Раиса Павловна, 

74 года, 
сама бы прислушива‑
лась к тому, что говорит 
старшее поколение.

Белышева 

Зоя Михайловна, 

73 года, 

постаралась бы получить 

высшее образование. «Мне 

это нужно для повышения 

самооценки и престижа». 

Правда, отсутствие «вышки» 

на карьеру Зои Михайловны 

не повлияло. Она работала 

инженером по стандартиза‑

ции. «Еще я по‑другому бы 

воспитывала дочь. Уделя‑

ла бы ей больше внимания 

и привила бы ей навыки ве‑

дения домашнего хозяйст‑

ва. Сейчас ей 50 лет, и она 

со мной не общается».

Смирнова Людмила Владимировна, 67 лет, 

при первых симптомах пошла бы лечиться и не упустила бы время. 

В молодости она была очень активной, любила спорт, побеждала 

на соревнованиях. Училась в медицинском институте и занима‑

лась беговыми лыжами, плаванием и баскетболом. 14 лет рабо‑

тала медсестрой в психоневрологическом интернате и 26 лет 

старшей медсестрой – в городском онкологическом диспансе‑

ре. «Тяжелая работа, но мне всегда нравилось помогать людям». 

Сейчас Людмила Владимировна с удовольствием занимается ру‑

коделием – тем, на что раньше не было времени. Ее регулярно 

навещают дочь и близкие родственники. А мечтает Людмила Вла‑

димировна об одном – продолжать жить.

Голяшов Игорь Николаевич, 75 лет, 
избавился бы от вредной привычки гораздо раньше. «Ку‑
рил всю жизни по пачке сигарет в день. Несколько раз 
в больницу попадал. Врачи сказали: “Будешь курить даль‑
ше – останешься без ноги”. В итоге я остался с ногой, 
но без легкого». Игорь Николаевич всю жизнь работал 
проводником на железной дороге, объездил всю Россию. 
«Мне моя работа очень нравилась. Никто из начальства 
над душой не стоял. Вот тебе вагон, и решай конфликты 
сам, как хочешь. Правда, у нас мужская бригада была, 
и никто из пассажиров не дебоширил».

«О чем мне сейчас мечтать? Выиграть миллион или 
квартиру, а еще в Израиль хочу съездить. Говорят, там 
море очень теплое».

О ЧЕМ МЕЧТАЕТ СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ?

Меньшова 
Анна Владиславовна,

 68 лет, 
на протяжении 40 лет 
работала диспетче‑
ром в аэропорту Пул‑
ково. Карьера для нее 
всегда была на первом 
месте – ореол роман‑
тики, красивая форма, 
отменный коллектив. 
Что хотела бы поме‑
нять? «Только наступле‑
ние болезни. Если бы 
не здоровье, то жизнь 
и дальше была бы та‑
кой же интересной, как 
раньше».
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К      М е ж д у н а р о д н о м у 
Дню пожилого человека 
администрация Учре-
ждения ДИПИ № 1 под-
готовила для получате-
лей социальных услуг 
роскошный подарок – 
1 октября состоялось 
открытие актового зала 
после ремонта и полной 
замены оборудования

Концерт, состоявшийся 
в честь праздника стал от‑
крытием театрального се‑
зона. В этот день на сцене 
блистали участники кол‑
лективов «СТИЛЬ‑КВАР‑
ТЕТ», «Калинушка», «Люба‑
ва». Данное мероприятие 
стало значимым событием 
в жизни получателей со‑
циальных услуг, прожива‑
ющие получили огромное 
удовольствие и массу по‑
зитивных эмоций от пред‑
ставленного концерта.

Офицеры и матросы Балтийского 
флота провели для допризывников 
экскурсию по расположению эска‑
дренного миноносца и ракетного 
крейсера, в ходе которой рассказали 
об истории создания и развития Рос‑
сийского военно‑морского флота, 
о героических сражениях и победах 
первого флота России, созданно‑
го на этой земле императором Пет‑
ром I, и о служебных буднях моря‑
ков‑балтийцев. Как всегда, особый 
интерес у допризывников вызвало 
вооружение наших боевых кораблей. 
В конце мероприятия школьники за‑
дали матросам и офицерам вопросы 
о службе на флоте в настоящее вре‑
мя, о порядке заключения контракта 
для прохождения службы и посту‑
плении в высшие военно‑морские 
заведения России.

В заключение ребята поблагодари‑
ли защитников родины за интересней‑
шую экскурсию и пожелали им успехов 
в боевой и политической подготовке 
и дальнейшей службе.

Преподаватель-организатор, 
учитель ОБЖ  

ГБОУ Лицей № 597  
Приморского района  

Санкт-Петербурга,  
участник миротворческой  

операции ВДВ России  
на территории  

бывшей республики Югославия 
Леонид Иванович Колола

16 сентября 2019 года на базе «Дома-интерната для престарелых и ин-
валидов № 1» при участии Центра физической культуры, спорта и здоро-
вья Приморского района состоялся Турнир Приморского района по дар-
тсу для лиц с ограниченными возможностями

ПОБЕДИТЕЛЯМИ СТАЛИ:
– среди женщин – I место заняла Морозова Галина, II место – Фомина Еле‑

на, III место – Хасаншина Робига.
– среди мужчин – I место занял Поляков Сергей, II место – Шаболкин 

Игорь, III место – Мулин Александр.
Медалями и грамотами победителей наградил инструктор Центра физ‑

культуры и спорта и здоровья Приморского района СПб, депутат Муници‑
пального Совета МО Коломяги Колесников Игорь Владимирович.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

Инструктор ЛФК интерната «ДИПИ № 1»  
Трифонова Ангелина Романовна

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ ДОПРИЗЫВНОЙ МОЛОДЕЖИ

НАШИ БУДУЩИЕ ЗАЩИТНИКИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

9 сентября администрацией Приморского района Санкт-Петербурга для юношей 10-х классов учебных заведений, 
расположенных на территории района, была проведена ежегодная акция «День призывника». По сложившейся тра-
диции, это мероприятие всегда проводится на территории одной из воинских частей Западного военного округа. 
В этот раз оно проходило в расположении Ленинградской военно-морской базы в городе Кронштадте. В меропри-
ятии приняли участие и учащиеся школ МО Коломяги, в том числе ГБОУ Лицей № 597. В рамках акции школьники 
посетили эскадренный миноносец «Беспокойный», который был спущен на воду 23 сентября 1991 года, и леген-
дарный гвардейский ракетный крейсер «Тамбовский комсомолец»

ОТКРЫТИЕ НОВОГО  
АКТОВОГО ЗАЛА В ДИПИ № 1

Библиотекарь 
Елена Казакова
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В этой статье мне хотелось бы 
рассказать о лекционном проекте 
одного из жителей Коломяг – Нико‑
лая Белавинского. Проект «Дорогами 
Памяти» приурочен именно к этой го‑
довщине, но стартовал он в сентябре 
2019 года. Николай обосновал это 
тем, что 8 сентября 1941 года нача‑
лась Блокада Ленинграда – эта дата 
имеет большое значение для жите‑
лей Санкт‑Петербурга, и забывать ее 
нельзя. Встречи лектора с жителями 
Коломяг проходят в нашей библиоте‑
ке. Проект состоит из десяти лекций, 
все они тематические.

Первая встреча состоялась в сен‑
тябре и называлась «Документы 
из прошлого». Это история о том, как 
осенью 2018 года сотрудники поли‑
ции нашли на Финляндском вокзале 
документы ветерана Великой Отече‑
ственной войны Герасимова Ивана Ан‑
дреевича, после чего они обратились 
к Николаю с просьбой провести ис‑
следовательскую работу и написать 
биографическую статью. В течение ко‑
роткого времени Николай справился 
с этим заданием, за что был награж‑
ден почетной грамотой Управления 
на транспорте МВД России по Севе‑
ро‑Западному Федеральному округу.

Вторая встреча «Брянская зем‑
ля – земля героев» состоялась в ок‑
тябре, после последней поездки Ни‑
колая на Брянщину, где он встретил 
17 сентября вместе с потомками ге‑
роев, защищавших брянскую землю. 
17 сентября отмечается День города 
Брянска и день освобождения Брян‑
щины от немецко‑фашистских захват‑
чиков. На встрече в библиотеке присут‑
ствовали уроженцы Брянска, а сейчас 
жители Коломяг Гапоненко В. П. и Гон‑
чаренко Н. И., которые проникновенно 

рассказали о своем детстве и о Брян‑
ской земле. На мероприятии прозву‑
чали рассказы о подвиге брянских пар‑
тизан, внесших значительный вклад 
в победу в Великой Отечественной 
войне. Николай представил специаль‑
но привезенные им для этой встречи 
номера периодических изданий «Брян‑
ский рабочий» и «Брянские известия», 
приуроченные к годовщине освобо‑
ждения города от немецко‑фашист‑
ских захватчиков. Также наши гости 
познакомились с Брянским краевед‑
ческим музеем и Навлинским музеем 
партизанской славы, узнали некото‑
рые факты биографии Тамары Степа‑
новой – подпольщицы, которая вела 
разведывательную работу в оккупиро‑
ванной Навле, и просмотрели докумен‑
тальные хроники 1943 г.

Третья встреча «Знаю, помню, пе‑
редаю» состоится в ноябре, она рас‑
считана на учащихся школы. На этой 
лекции Николай расскажет о спосо‑
бах передачи памяти: сотрудничест‑
во с библиотеками, периодическими 
изданиями, участие в мероприятиях, 
подготовленных органами местного 
самоуправления. Кроме того, школь‑
ники узнают, как правильно пользо‑
ваться электронными ресурсами.

Декабрьская встреча будет по‑
священа легендарному Ивановскому 
пятачку, который находится на терри‑
тории города Отрадное. Мемориал 
входит в Зеленый пояс Славы.

Пятая встреча будет посвящена 
подвигу доноров Блокадного Ленин‑
града. Донорская кровь в воюющей 
стране была признана стратегиче‑
ским ресурсом наравне с металлом 
и топливом.

В феврале Николай расскажет 
историю Степана Степановича Са‑

мрякова – ветерана Великой Отече‑
ственной войны, подполковника, за‑
местителя начальника политического 
отдела, прошедшего войну от начала 
до последних дней. История основана 
на оригинальных документах, которы‑
ми с Николаем поделился сын ветера‑
на Сергей Степанович Самряков.

Седьмая встреча – «Вузы Ле‑
нинграда в годы войны». Особой 
страницей в истории ВУЗов Ленин‑
града выделяются годы Великой 
Отечественной войны. В этот пери‑
од народ нашей страны выдержал 
тяжелейшие испытания, победил 
жестокого, умелого и чрезвычайно 
сильного врага

11 апреля весь мир отмечает 
скорбную дату – Международный день 
освобождения узников фашистских 
концлагерей. Встреча будет назы‑
ваться «Непокоренные: за стойкость 
и верность Родине». В годы войны 
семью бабушки Николая фашисты уг‑
нали на оккупированную территорию 
Эстонской ССР.

Майская встреча, будет посвя‑
щена гордости России: город Герой, 
город Воинской славы – эти почет‑
ные звания присваиваются городам: 
«За мужество, стойкость, проявлен‑
ные защитниками города в борьбе 
за свободу и независимость Отече‑
ства». «Поселок партизанской славы 
Навля» – это почетное звание Навле 
присвоено в 2014 году, за выдаю‑
щиеся заслуги в годы Великой Оте‑
чественной войны и большой вклад 
в партизанское движение на Брянщи‑
не. На встрече будут представлены 
телерепортаж, презентация.

Десятая, заключительная встреча 
пройдет в июне, на ней будет расска‑
зано о военных корреспондентах – 
людях, которые сопровождали армию, 
авиацию, флот во время войны, под‑
нимали боевой дух солдат с помощью 
слова, бумаги, чернил, фотокамеры. 
Среди них были Муса Джалиль, Конс‑
тантин Симонов, Лев Озеров и многие 
другие. В семейном архиве Николая 
сохранилась фронтовая газета, где 
рассказывается о подвиге его деда. 

На встрече будут представлена фрон‑
товая газета, документалистика, бу‑
дет рассказано о вкладе военкоров 
в победу над фашистской Германией.

На встречах Николай покажет на‑
грады, архивные документы, военную 
кинохронику, телерепортажи, доку‑
менталистику, познакомит с элек‑
тронными ресурсами, на которых мож‑
но найти достоверную информацию 
о военном времени.

Николай Белавинский является 
членом Петербургского библиотеч‑
ного общества, с нашей библиотекой 
сотрудничает практически с начала 
ее открытия, проводит интересные 
лекции, делает фотовыставки, тем са‑
мым украшая интерьер библиотеки, 
передал в дар книги об острове Ва‑
лаам, пополнив библиотечный фонд, 
несколько лет вел группу библиоте‑
ки ВКонтакте. В 2016 году поступил 
на дневное отделение Санкт‑Петер‑
бургского государственного института 
культуры на библиотечно‑информаци‑
онный факультет. В нашей библиотеке 
прошел учебную и производственную 
практики. В завершение своего обуче‑
ния Николай решил сделать подарок 
библиотеке в виде десяти лекций, при‑
уроченных к году Памяти и славы.

Лекции начались в сентя-
бря 2019 года и будут прохо-
дить по июнь 2020 года, всегда 
по вторникам, в первой полови-
не месяца. Точные даты и время 
можно посмотреть в нашей груп-
пе ВКонтакте по запросу «Библио-
тека № 7 Приморского района». 

Также информацию  
можно уточнить по телефону:  

417-41-44.

Наш адрес: Коломяги,  
улица Вербная дом 19, корпус 1.

ПРИХОДИТЕ, МЫ ВАС ЖДЕМ!

С уважением,  
заведующая библиотекой № 7 

Наталья Воробьева

Имеем ли мы право забывать, что стоил нам мир и свобода? Разве 
не было бы такое забвение предательством перед памятью павших вои-
нов, перед горем безутешных матерей, одиноких вдов, осиротевших де-
тей? Этого нельзя забывать во имя нашей упорной борьбы за мир, которая 
немыслима без горькой памяти о бедствиях минувшей войны

Журналист, русский писатель, историк, радио- и телеведущий, 
общественный деятель Сергей Смирнов

ДОРОГАМИ ПАМЯТИ
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ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА

С 01 октября изменится порядок работы авто-
бусного транспорта на маршрутах Приморского 
района. Для удобства пассажиров в трассу мар-
шрута № 127 «Коломяги, автобусный парк – Глу-
харская ул.» будет включен новый участок Ко-
мендантского пр. до Арцеуловской аллеи

На маршрут № 171 будут направляться 9 допол‑
нительных автобусов в будние дни и 7 автобусов 
в выходные. Также в его трассу будут включены Шу‑
валовский пр. и пр. Авиаконструкторов.

Автобусы будут следовать по ул. Шаврова, да‑
лее пр. Авиаконструкторов, Шуваловский пр., Пла‑
нерная ул., Глухарская ул., пр. Авиаконструкторов, 
Шуваловский пр., Комендантский пр., пр. Испыта‑
телей, Коломяжский пр., Парашютная ул., ул. Лёт‑
чика Паршина, ул. Академика Харитона. В обратном 
направлении по ул. Академика Харитона, далее ул. 
Летчика Паршина, Парашютная ул., Коломяжский 
пр., пр. Испытателей, Комендантский пр., Шува‑
ловский пр., пр. Авиаконструкторов, Глухарская ул., 
Планерная ул., Шуваловский пр., пр. Авиаконструк‑
торов, ул. Шаврова, Комендантский пр.

Движение транспорта по Комендантскому про‑
спекту на участке от Шуваловского проспекта 
до Глухарской улицы и по Богатырскому проспекту 
от улицы Гаккелевской до улицы Байконурской от‑
крыли в установленный срок.

Напомним, во время объезда в июле текущего 
года врио губернатора Александр Беглов дал поруче‑
ние завершить строительство магистралей к 1 сентя‑
бря. Оценить качество работы он приехал лично.

Участок Комендантского проспекта строился 
с 2012 года, сроки неоднократно переносились. 
Он расположен в районе активной жилой застрой‑
ки, жители остро нуждались в сквозном проезде 
по проспекту. Подрядчик своевременно завершил 
работу: положено асфальтовое покрытие, подклю‑

чено освещение, на пересечении Шуваловского 
и Комендантского проспектов установлен свето‑
фор и нанесена дорожная разметка. Александр Бе‑
глов отметил также, что необходимо дополнительно 
предусмотреть и обустроить пешеходный тротуар 
вдоль дороги и велосипедные дорожки.

***
Сердце твоё – сталь…
Хлещет нагайкою речь.
Господи! Как мне жаль,
Наших с тобою встреч!
Прошлого – не вернуть.
Молодость – под откос.
Взять бы, навек уснуть,

Не расплетая кос…
Осень стучит в окно,

Птицы летят на юг.
Мне уже всё равно,

Вся в ожидании вьюг.
Пусть заметут пути,

Пусть залепят мне глаза…
Ничего уже не спасти,
Не возвратить назад.

Стая ворон кружит,
Стервятников – пруд пруди.

Сердце моё дрожит,
Холодно так в груди…

Небо, подмогою стань,
Гневить я тебя не смела.
Дрожь, ну не барабань
Уставшее моё тело…

Свяжу себе белую шаль
Из нервов моих оголённых.

И улетит печаль
В убежище душ бездомных.

Зера Агакеримова

***
Осень где‑то загуляла:

Не краснеют клёны что‑то,
Листья падают, но вяло.
Где же, где же позолота?

Зеленеет травка всюду,
Будто это так и надо.

Ну, и сколько ждать я буду
Золотого листопада?

Шелестят, как летом, кроны,
Наклонившись у водицы.
В кронах каркают вороны

И поют другие птицы.

А сентябрь на исходе.
Солнце снова засияло.
Изменения в природе
Наступают очень вяло.

***
А вчера похолодало

И погасло лето.
Туча двигалась устало

В сторону рассвета,

Две снежинки уронила,
Будто бы случайно.

Это было очень мило
И чуть‑чуть печально.

Я грустил о тёплом лете,
Стоя под часами,

А у ног играли дети
С мокрыми носами…

***
Вчера здесь было очень мило

И я опять иду сюда,
Но нынче сильно заштормило,

Кипит на озере вода.

Порывы ветра треплют ивы,
Срывают выцветший наряд,

И утки более пугливы,
Чем накануне, день назад.

Совсем испортилась погода.
Но, вот, я вижу солнца свет!
Непредсказуема природа:

Ни волн, ни ветра больше нет.

Всё, как вчера, ничуть не хуже.
Я просто – старый пессимист

И перешагиваю лужи,
Держа в руке кленовый лист.

***
Берёзы начали желтеть.

Крадётся осень в души наши.
Высокий клён «покрыла медь»,

И он от этого стал краше.

Набух шиповник под окном.
Вдоль деревянного сарая

Брожу в траве, как старый гном,
Росу штанами собирая,

И вижу то, что видят все:
И вдалеке, и даже рядом

Осенний лес, во всей красе,
Нас новым радует нарядом.

Ох, лес, на это ты мастак!
И я опять приду в субботу,
Но почему же грустно так

Смотреть на эту «позолоту»?

Дрожит рука, слезится глаз,
Вспорхнула с веточки синица…

Как будто всё в последний раз…
И ничего не повторится…

***
Подмёрзла к вечеру тропинка,

По роще вьётся, как удав.
Склонилась тонкая рябинка,

Морозу первому отдав

Дождями вымытые кисти,
Что не успел никто склевать,
А рядом клён роняет листья.

Мне взгляд от них не оторвать!

Они, шурша, ложатся рядом
И клён разденется к утру.

А в стороне своим нарядом
Трясёт осина на ветру.

И тучи низкие сгустились,
И ночь прокралась в дикий сад.
Со мной журавлики простились

Недели две тому назад.

Я, молча, взглядом проводил их,
Другого сделать я не мог.

В тот день душа от звуков милых
Как‑будто съёжилась в комок…

И вот, сегодня – снег и стужа,
И сад заброшенный грустит.

И тонким льдом покрылась лужа,
И лёд так сказочно хрустит!

Анатолий Маланов

ПЕРВОКЛАССНИЦА
Внучке Соне

Ей все бы бегать, догонять,
Играть бы в салочки.

Ах, как не хочется писать
Крючки и палочки!

А на уроке не шепнуть,
Сидеть спокойненько,

То обвести, то подчеркнуть,
Раскрасить ровненько.

Зато звонок даст силы ей,
Веселье брызгами,

Тут выявится кто резвей,

С движеньем, визгами..
И вновь сидеть, внимать, понять‑

Задача славная,
А если спросят – отвечать…

Учеба – главное!

Наталья Пчелкина

С 01 ОКТЯБРЯ ИЗМЕНИЛСЯ ПОРЯДОК РАБОТЫ  
АВТОБУСНОГО ТРАНСПОРТА НА МАРШРУТАХ  

ПРИМОРСКОГО РАЙОНА
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* * *
1909 год прошел под знаком авиа‑

ции. Газеты чуть ли не ежедневно 
сообщали о новых рекордных до‑
стижениях. Пилоты и создатели пер‑
вых аэропланов – Вуазен, Блерио, 
Фарман, Райт, Леганье – разъезжали 
по городам Европы, демонстрируя 
на переполненных ипподромах поле‑
ты невиданных аппаратов.

Необычайный интерес вызвала 
первая международная авиационная 
«неделя воздухоплавания» во фран‑
цузском городе Реймсе. Она откры‑
лась одновременным полетом семи 
аэропланов. За семь дней свое уменье 
продемонстрировал 21 пилот на аэро‑
планах 18 типов. Было установлено 
несколько рекордов: француз Губерт 
Латам на самолете «Антуанетт» под‑
нялся на 155 метров, а его соотечест‑
венник Лефевр пролетел десять кило‑
метров за 8 минут 58 секунд.

В России интерес к авиации был 
огромен. В Петербурге создается 
Всероссийский авиационный клуб 
с филиалами в Новгороде, Иркутске 
и на Дальнем Востоке, членами кото‑
рого стали миллионы любителей и эн‑
тузиастов воздухоплавания. Издаются 
специализированные журналы, во всех 
газетах появляются заметки об успехах 
авиации. Доморощенные изобретате‑
ли по всей стране в сараях мастерили 
аэропланы по собственным проектам, 
надеясь, что когда‑нибудь их творения 
поднимутся в воздух.

И, конечно, все мечтали собствен‑
ными глазами увидеть полет аппарата 
тяжелее воздуха. Начались переговоры 
с французскими авиаторами. Газеты со‑
общали, что в Россию собирается при‑
ехать известный пилот Лефевр в сопро‑
вождении двух аэромехаников и четырех 
техников. Трагическая смерть Лефевра 
во время одного из полетов сорвала эти 
планы. Заменить его согласился фран‑
цуз Леганье, который подрядился со‑
вершить полеты на аэроплане Вуазена 
в трех российских городах: Варшаве, 
Москве и Петербурге. Полеты в Варшаве 
в начале сентября оказались неудачны‑
ми. Публика имела возможность видеть 
движение аэроплана лишь по прямой 
линии, повороты авиатору не удались. 
Были и аплодисменты, но довольно жид‑
кие, так как ожидали большего.

После этого Леганье приехал в Мо‑
скву. На беговом ипподроме даже сре‑
зали телефонные и электрические про‑
вода, чтобы отчетливо были видны все 
маневры аэроплана. Первый полет со‑
стоялся 15 сентября (все даты по ста‑
рому стилю). Заранее оговаривалось, 
что ввиду «недостаточной площади ип‑
подрома» повороты в воздухе делаться 
не будут, вместо этого будет несколько 
подъемов по прямой линии.

Первые две попытки взлететь ока‑
зались неудачными, пилот объяснял 
причину неудачи – сильный ветер. Толь‑
ко с шестой попытки аппарат поднялся 
на высоту 5 метров и спустя 10 секунд 
опустился на запасном дворе ипподро‑
ма. Однако и это вызвало восторг. Зри‑
тели кинулись к аэроплану и, прорвав 
кольцо городовых, стали качать летчика.

Через несколько дней Лега‑
нье прибыл в Петербурге. Ни один 
из предложенных вариантов площа‑
док для полетов (Семеновский плац, 
Коломяжский ипподром и другие) его 
не устроил: для его самолета везде 
было слишком мало места для разбе‑
га. После некоторого раздумья Лега‑
нье остановился на гатчинском воен‑
ном поле Кирасирского полка.

8 октября 1909 года летчик совер‑
шил несколько коротких полетов дли‑
тельностью не более 30 секунд с подъ‑
емом до 4 метров. Еще через три дня 
авиатору удалось подняться на боль‑
шую высоту, но внезапно сильный по‑
рыв ветра качнул аэроплан и опроки‑
нул в болото. Все закончилось более 
или менее благополучно: аэроплан 
вытащили из трясины, поломки ока‑
зались незначительны, а сам Леганье 
отделался легким ушибом колена.

А спустя несколько дней в Петер‑
бург приехал еще один французский 
авиатор.

* * *
Альберт Гюйо (Albert Guyot) ро‑

дился 25 декабря 1881 года в дере‑
вушке Сен‑Жан‑де‑Брей в пригороде 
Орлеана (Франция). Какое‑то время 
он работал автомехаником в орлеан‑
ской мастерской, а в 1906 году начал 
карьеру автогонщика в соревновани‑
ях Гран‑при Франции и даже получил 
первый приз. В 1909 году новым увле‑
чением Гюйо становится авиация. Он 

знакомится с Луи Блерио и по его ре‑
комендации отправляется в Россию 
с показательными полетами.

В Петербурге после осмотра пред‑
ложенных площадок для полетов Гюйо 
выбирает Коломяжский ипподром. 
Ничего странного в этом нет, ведь для 
успешной демонстрации авиатехники 
требовались три простые вещи: не‑
большая ровная поляна, трибуны для 
зрителей и… высокий забор. Послед‑
ний был просто необходим, чтобы 
пришедшие посмотреть на новое чудо 
ХХ века зрители заплатили за билеты. 
Первоначально всем этим требовани‑
ям полностью отвечали ипподромы, 
на них и устраивали многие первые 
демонстрационные полеты.

В юго‑восточном углу скакового 
поля натянули огромную палатку‑ан‑
гар, и четверо механиков, прибывших 
вместе с Гюйо, начали сборку само‑
лета «Блерио‑IX». После получения 
разрешения от администрации иппо‑
дрома 26 октября летчик совершил не‑
большой пробный полет для проверки 
правильности сборки моноплана. При 
первом полете присутствовало не бо‑
лее двадцати человек: заведующий 
ипподромом полковник К. С. Ильенко, 
представитель государственного кон‑
нозаводства и служащие ипподрома.

После небольшого разбега са‑
молет плавно поднялся и на высоте 
12 метров описал круг, а затем спу‑
стился на то же место, откуда под‑
нялся. Два километра он пролетел 
за 2 минуты 20 секунд. После некото‑
рого перерыва Гюйо взлетел вторично 
и описал еще один круг над ипподро‑
мом. Так началась история полетов 
на Коломяжском ипподроме. Весной 
1910 года на нем состоится первая 

российская авиационная неделя, 
а к осени рядом с ипподромом будет 
построен Комендантский аэродром.

Первый публичный полет назна‑
чили на 1 ноября. С утра на Примор‑
ском железнодорожном вокзале 
в Новой Деревне царило оживле‑
ние, как в самый разгар летнего се‑
зона. Каждые 10 минут отходили пе‑
реполненные поезда. К часу дня все 
трибуны и площадки до отказа за‑
полнились зрителями. Присутст‑
вовали члены Всероссийского аэ‑
роклуба, представители военного 
и морского ведомств и весь состав 
воздухоплавательного парка.

Долгие приготовления к полету 
вызывают в публике нетерпение. 
Наконец около двух часов Гюйо с по‑
мощью своих механиков выводит 
летательный аппарат из палатки 
и подводит к трибунам. Запускается 
мотор, аэроплан пробегает по зем‑
ле метров 40–50, а затем поднима‑
ется в воздух метров на 20. Толпа 
затаила дыхание.

Только после первого круга зри‑
тели пришли в себя. На трибунах 
творилось нечто невероятное. Ова‑
ции и крики «Вива Гюйо!», в особен‑
ности когда авиатор пролетал вдоль 
трибун, заглушали даже шум мото‑
ра. Гюйо совершил еще два круга, 
после чего опустился на то же самое 
место, откуда взлетел.

Гюйо решил отблагодарить публи‑
ку за восторженный прием и совер‑

шить еще один полет. Поднявшись 
вторично на высоту 25 метров, он сде‑
лал еще один круг над ипподромом, 
несколько раз меняя высоту.

Многотысячная толпа хлынула 
на поле ипподрома, наряд конных 
и пеших полицейских с трудом сдер‑
живал напор зрителей, пожелавших 
поближе осмотреть аппарат и попри‑
ветствовать авиатора.

На следующий день все петербург‑
ские газеты выходят с описаниями 
этого события. Отмечая достижения 
французского авиатора, репортеры 
добавляли, что Гюйо мог бы поднять‑
ся гораздо выше, но специально летал 
так низко, чтобы аэроплан не увидела 
безбилетная публика, собравшаяся 
вокруг ипподрома. Спустя всего неде‑
лю на экраны вышел фильм «Полет зна‑
менитого авиатора Гюйо на аэроплане 
“Блерио” 1 ноября 1909 г. на Коломяж‑
ском шоссе» (съемки А. Д. Далматова).

3 ноября прошел второй, менее 
удачный полет Гюйо. Авиатору мешал 
порывистый ветер, то падавший почти 
до штиля, то возраставший до 7 метров 
в секунду. А 5 ноября состоялся послед‑
ний его полет, прошедший довольно 
успешно, несмотря на сильный холод.

После этого разобранный самолет 
погрузили в большой фургон и повезли 
на Николаевский (ныне Московский) во‑
кзал. В этот день в Петербурге наблю‑
далось удивительное природное яв‑
ление – город окутал необыкновенно 
густой туман. Полуденное солнце сквозь 
пелену тумана казалось тусклым багро‑
вым кружком. Около четырех часов дня 
при спуске с Литейного моста повозка 
с аэропланом налетела на фонарный 
столб, ящики упали, и конструкциям 
самолета был нанесен серьезный ущерб.

* * *
Тем временем Гюйо уже ждали 

в Москве. Газета «Московские ведо‑
мости» извещала, что в 20‑х числах 
октября французский летчик совер‑
шит несколько полетов на монопла‑
не Блерио: «Ввиду того, что аппарат 
г. Гюйо является более совершенной 
машиной, чем тяжелый неуклюжий 
“Вуазен” Леганье, и сам авиатор бо‑
лее опытен, чем последний, полеты 
обещают быть интересными». «Мо‑
ноплан этот имеет вид громадно‑
го насекомого, легко поднимается 
и хорошо управляется. Он сделает 
несколько километров в воздухе 
на высоте до 20 метров».

В Москве полеты Гюйо на ска‑
ковом ипподроме Ходынского поля 
оказались не вполне удачными. Ко‑
нечно, этому мешали сильный ветер 
и морозная погода. Газета «Русское 
слово» писала: «При шести граду‑
сах мороза и при той ужасной сту‑
же, какую создает воздушная струя 
от пропеллера, полеты на моноплане 
представляют для авиаторов невы‑
разимую пытку. От напора холодной 
струи глаза испытывают сильнейшую 
боль». В первый день, 8 ноября, по‑
леты отменили из‑за сильного ветра, 
через два дня подняться в воздух уда‑
лось всего один раз. 11 ноября трибу‑
ны скакового ипподрома заполнили 
зрители, и вновь ожидания публики 
оказались напрасными. Сначала сло‑
мался пропеллер, его заменили но‑
вым, после чего Гюйо несколько раз 
пытался поднять самолет в воздух, 
но безрезультатно. В ранних сумер‑
ках аэроплан врезался в сугробы сне‑
га и сломал колесо. Пришлось объя‑
вить полет несостоявшимся и выдать 
публике обратно деньги.

15 ноября Гюйо в последний раз 
демонстрировал аэроплан Блерио 
в Москве. Мороз, снег и ветер силь‑
но мешали успеху полета, но авиато‑
ру удалось дважды поднять самолет 
на высоту 10 метров и пролететь сна‑
чала почти целый скаковой круг (два 
километра), а затем еще 3/4 круга. 
В третий раз сильный ветер заставил 
его спуститься сразу после старта. Пу‑
блика тем не менее осталась довольна 
результатами и не требовала возвра‑
щения уплаченных денег. Остался до‑
волен приемом в Петербурге и Москве 
и сам французский авиатор. Даже два 
года спустя в письмах своему другу 
Кеннеди Гюйо с удовольствием вспо‑
минал свой визит в Россию.

* * *
Так Альбер Гюйо стал первым че‑

ловеком, поднявшимся на самолете 
в петербургское небо. Стоит вкратце 
рассказать о его дальнейшей судь‑
бе. Вернувшись во Францию, Гюйо 
собирался принять участие в ави‑
ационной неделе в Турени в мае 
1910 года, но на стартовую площад‑
ку свой самолет так и не вывел. Бо‑
лее того, решил навсегда расстаться 
с авиацией, причиной чему явилась 
печальная статистика: только с мар‑
та по декабрь 1910 года погибло 
32 авиатора. Обращаясь к новичкам, 
Альбер Гюйо писал: «Искренне вам 
скажу: бросайте это занятие, ничего 
хорошего оно не сулит».

Гюйо возвращается в большой ав‑
тоспорт. В 1911 году он занял четвер‑
тое место в Гран‑при Франции и пока‑
зал такой же результат на престижных 
гонках в американском городе Индиа‑
наполисе. В 1912 и 1919 годах на этих 
гонках у него уже третье место, 
а в 1923 году – первое место и Боль‑
шой приз в Сан‑Себастьяне.

Это стало вершиной. С годами до‑
стижения становятся все скромнее, 
все чаще автомобиль гонщика сходит 
с дистанции, не дойдя до финиша. 
В 1926 году он покидает большой ав‑
тоспорт и с тех пор живет всеми за‑
бытый в небольшом городке близ Па‑
рижа. 24 мая 1947 года Альбер Гюйо 
покончил жизнь самоубийством, при‑
няв цианистый калий.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ПЕРВЫЙ ПОЛЕТ 
НА КОЛОМЯЖСКОМ 

ИППОДРОМЕ
Ровно сто десять лет назад произошло 
очень важное событие в истории рос-
сийской авиации. На Коломяжском иппо-
дроме состоялся один из первых полетов 
самолетов в Российской империи и са-
мый первый в Санкт-Петербурге
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